



Association Super Licorne
27 rue Louis Favre | 1201 Genève | association.superlicorne@gmail.com |
www.superlicorne.ch | CCP 14-45570-3

Dossier de recherche de fonds pour un camp ados en été 2021



camp itinérant à vélo

Un camp itinérant à vélo !

Nom de l'association : Superlicorne

Cet été, l'association Superlicorne propose un camp itinérant à vélo participatif pour les adolescent-e-s du foyer de Tattes. Pendant une semaine, 15 adolescent-e-s accompagné-e-s de 4 adultes se déplaceront, chaque jour, à vélo pour découvrir de nouveaux endroits et réaliser, ensemble, une nouvelle expérience collective! L'idée de ce projet participatif a émergé suite à la demande de plusieurs adolescent-e-s et s'inscrit dans le but de valoriser et d'accompagner la créativité et l'autonomie de ces jeunes dans des activités dont l'accès leur est difficile voir inaccessible.

Le foyer des Tattes de Vernier héberge environ 500 personnes en procédure d'asile, dont une centaine d'enfants. Malheureusement, les lois et les infrastructures réservées aux personnes en situation de migration les placent dans une situation de précarité financière et d'isolement social. Bien que la plupart des familles soient installées aux Tattes depuis plusieurs années, elles n'ont pas l'habitude de sortir de ce cadre, et y sont rarement encouragé-e-s.

Dans ce contexte, l'association Superlicorne, active depuis 2015, a pour but de permettre aux enfants, adolescent-e-s et adultes vivant au foyer des Tattes de découvrir leur environnement social, géographique, naturel et culturel genevois et romand, en leur proposant des sorties et des activités en partenariats avec différentes structures d'accueil et d'animation. L'association vise également à créer des liens sociaux et des possibilités d'intégration dans la perspective d'améliorer l'indépendance des habitant-e-s du foyer des Tattes.

Grâce au soutien d'acteurs institutionnels (l'Hospice Générale et la FASe notamment) et de fondations privées, notre action s'est

vue enrichie de nombreuses collaborations et projets se déroulant tout au long de l'année.

Au regard de nos expériences sur le terrain, des échanges avec les habitant-e-s, de l'énergie et des savoir-faire singuliers des membres de l'association, les activités privilégiées se consolident et de nouveaux projets innovants éclosent.

C'est d'ailleurs le cas cette année: 2021 sonnera l'aboutissement du film documentaire «Super Super», commencé en 2019 et réalisé avec les ados. Sa diffusion est attendue avec impatience à la RTS et au cinéma. En parallèle, dans le courant du printemps, un nouveau projet d'envergure en partenariat avec la Cie Sputnik prendra forme. Intitulé «Correspondance», ce projet proposera des ateliers de théâtre afin de créer un spectacle in situ au cœur du foyer des Tattes.

Finalement, Superlicorne, en collaboration avec La Bicyclerie, se remet en selle avec le retour des beaux jours en organisant, deux fois par mois, un atelier participatif et pédagogique d'autoréparation de vélo dans la cour des Tattes. L'accessibilité aux outils, les échanges de compétences, la sensibilisation à la mobilité douce, la constitution d'une flotte de vélo disponible pour les sorties et les camps de Superlicorne, ainsi que le partage de moments de convivialité seront au cœur de ce nouveau projet.

– C'est cool d'avoir une tente et de changer de maison tous les soirs !

Descriptif du projet

HISTORIQUE DES ACTIVITÉS POUR LES ADOLESCENT-E-S

Depuis 2016, Superlicorne organise des soirées, les vendredis dans l'espace de L'ABARC, et des sorties le weekend spécialement dédiées aux adolescent-e-s. L'association propose, ainsi, des activités de loisirs que ces adolescent-e-s ne pourraient probablement pas expérimenter et découvrir dans leurs cadres familial et scolaire (initiation à la grimpe, sortie luge, balade à vélo, randonnée en montagne, journée de ski, atelier de rap, expositions, soirée jeux et cinéma, etc). Notre but est, avant tout, de leur offrir des moments de «bol d'air», hors de leur contexte de vie précaire au futur incertain, de favoriser des moments de convivialité et d'échange et de les accompagner dans des activités leur permettant de développer leurs compétences en se sentant valorisés.

Par ailleurs, nous collaborons aussi avec les structures sociales implantées dans les quartiers avoisinants des Tattes, afin que les jeunes puissent découvrir ces espaces d'accueil et continuer à les fréquenter une fois parti-e-s du foyer. Il ne s'agit pas uniquement de leur proposer des activités le temps du séjour au foyer, mais bien d'insérer les jeunes dans le tissu social genevois, pour qu'elles et ils s'approprient le contexte dans lequel elles et ils vivent et se sentent appartenir à un territoire.

Au gré de nos rencontres, un groupe d'environ 15 jeunes entre 12 et 18 ans s'est constitué et les liens qui préexistaient, du fait de leur vécu commun aux Tattes, se sont consolidés. En effet, elles et ils se connaissent parce qu'elles et ils vont à l'école ensemble, qu'elles et ils ont habité au même moment au foyer ou de manière différée et qu'elles

et ils participent régulièrement aux activités spécialement organisées par l'association Superlicorne.

Les activités ados durant l'année ont rencontré un grand succès auprès des jeunes habitant-e-s des Tattes. La pertinence de renforcer ces activités fait d'autant plus sens durant cette période de pandémie qui affecte directement la jeunesse. Dans le but de soutenir les jeunes durement touché-e-s par le climat anxigène actuel, l'insécurité face à l'avenir et la formation, l'arrêt des activités physiques et artistiques et «l'interdiction» de se retrouver entre pairs, nous avons fait le choix d'augmenter les journées consacrées aux adolescent-e-s, afin de leur offrir des espaces de défolement, de parole et de divertissement.

INNOVER : UN CAMP ITINÉRANT À VÉLO POUR L'ÉTÉ 2021

L'idée d'un camp itinérant à vélo est née pendant les centres aérés Superlicorne d'été et d'automne 2020. Durant ces derniers, des journées consacrées aux sports extérieurs ont été organisées pour les adolescent-e-s. Les jeunes se sont montré-e-s particulièrement enthousiastes de pouvoir pratiquer des sports aussi variés que la randonnée, l'escalade, des sports nautiques (lac de Joux et lac Léman) et un tour à vélo le long de l'Allondon. Une randonnée de deux jours dans le Jura accompagnée d'une nuitée en cabane a été, pour certain-e-s, une première expérience de vie collective et a permis de renforcer les liens existants au sein du groupe. Sur le chemin du retour, certain-e-s adolescent-e-s nous ont fait part de leur souhait de réitérer cette expérience de vie collective et de voyage à l'avenir, sur une plus longue durée. Étant donné les possibilités limitées du fait de la pandémie, nous avons, cet automne, dû renoncer à l'organisation d'un camp, mais nous avons tout de même décidé d'organiser des activités par journée, dont une balade à vélo le long de l'Allondon. Cette journée a rencontré un franc succès et les adolescent-e-s nous ont à nouveau fait part de leur volonté de partir plusieurs jours, un peu plus loin, tout-e-s ensemble, et cette fois, à vélo.

Cette envie de partir à plusieurs à vélo est venue des adolescent-e-s, elle fait aussi suite à de nombreuses discussions que nous avons pu avoir avec elles et eux durant ces mois de semi-confinement. Les jeunes ont été heurté-e-s par cette période inédite, qui a chamboulé leur manière de nouer des liens, réduit leurs activités sportives et culturelles et leur rapport à l'espace. Leur souhait de s'écarter un temps donné de leur foyer respectif mis sous pression durant le confinement, leur envie de prendre l'air, de découvrir de nouveaux espaces au travers d'une pratique sportive individuelle dans un cadre collectif est précieuse.

L'association Super Licorne souhaite soutenir cette belle initiative et donner la possibilité à ce groupe de jeunes de réaliser leur propre projet.

Cette envie de partir à vélo semble également faire écho à des préoccupations qui traversent les jeunes générations, à savoir, comment penser autrement les déplacements, le vivre-ensemble dans des espaces de plus en plus connectés, mais parfois éloignés ?

UNE EXPÉRIENCE PARTICIPATIVE

L'intérêt des membres de Superlicorne est de co-réaliser ce camp avec le groupe de jeunes qui a émis le souhait de partir cet été en voyage à vélo. Pour ce faire, nous relevons le pari d'inscrire ce projet dans une démarche participative, en adoptant une posture d'accompagnateur/trice vis-à-vis des adolescent-e-s et non plus celle de simple animateur/trice. L'enjeu sera bien de les rendre acteurs/trices dans le processus et la réalisation de ce projet et non pas seulement spectateurs/trices ou simples consommateurs de loisirs. Cette approche valorisante et émancipatrice nous semble constructive et bénéfique pour ce public, étant donné que la période de l'adolescence est caractérisée par une forte recherche d'indépendance. Par ailleurs, cette démarche nous semble d'autant plus justifiée, comme il s'agit d'un public précarisé compte tenu de leur situation. Elles et ils font face à de nombreuses restrictions dans leurs possibilités d'indépendance (peu d'accès aux loisirs, souvent trop chers, et plus particulièrement au voyage). Les accompagner dans cet apprentissage de l'autonomie en réalisant une aventure nous motive donc spécialement.

Leur rôle d'acteur/trice dans ce voyage se développera tout au long du processus à des échelles de participation différentes en fonction des étapes du projet. L'idée est bien celle de les responsabiliser et de les faire



participer dès les prémises du projet dans le but qu'elles et ils s'approprient ce dernier, afin qu'elles et ils retirent de la fierté et de la satisfaction grâce à cette expérience, mais aussi des savoir-faire et des compétences utiles dans leur parcours de vie respectif. Cette démarche, en vue de la situation sanitaire moralement pesante, permettra aussi de redonner une motivation aux adolescent-e-s, dès maintenant, dans la projection de cet été.



LES ÉTAPES DU PROJET : L'ENVIE DE PARTIR EN VOYAGE

L'objectif du projet: les jeunes se rapprochent étape par étape de l'autogestion en étant accompagné-e-s dans cette démarche par des encadrant-e-s, devenu-e-s « accompagnateurs-trices ».

a) Conception du projet

Été-automne 2020: les ados nous font part de leur envie de partir ensemble à vélo et nous commençons à imaginer un projet ensemble.

b) Organisation

Hiver-printemps 2021: dans le cadre des

activités ados proposées par Superlicorne, deux vendredis soir, ainsi qu'une journée un samedi par mois, le projet se précise.

L'organisation du camp, prise en charge en partie par les ados, comprend plusieurs étapes:

Le financement

Des demandes de subvention sont effectuées par l'association Super Licorne, qui se met au service des jeunes en étant porteuse du projet auprès des bailleurs de fonds. Les jeunes sont informé-e-s et consulté-e-s par rapport au dossier.

Les adolescent-e-s participent à la récolte de fonds en effectuant des actions d'autofinancement, telles que réaliser des ventes de nourriture lors de festivités ou sur les marchés. À ces occasions, les jeunes sont amenés à partager des tâches, s'impliquer sur un territoire, rencontrer des gens, s'exprimer sur leur projet, le défendre. Ces actions menées à bien peuvent amener les adolescent-e-s à prendre confiance en soi, se positionner, et prendre conscience du travail nécessaire à la réalisation d'un projet.

La concrétisation

Au cours des différentes activités ados, le choix de la destination est arrêté et l'élaboration concrète commence: mise au point de l'itinéraire à vélo (nombre de kilomètres par jour/ réservation de campings), de la liste de nourriture et du matériel nécessaire au voyage.

La découverte et la pratique collective de la route et de la mécanique

Des ateliers mécaniques vélo sont mis en place dans la cour du foyer des Tattes; les jeunes se familiarisent avec la mécanique et les dynamiques d'autoréparation et d'autogestion. Lors des différentes sorties à vélo, les jeunes s'habituent à rouler en ville et en proche campagne genevoise.

c) Réalisation du camp itinérant à vélo

Le camp se réalisera sur une semaine en itinérance. Accompagné-e-s par les encadrant-e-s, les jeunes seront amené-e-s à prendre en charge les tâches quotidiennes (repas, campement), l'adaptation de l'itinéraire en fonction des conditions de la route,

de la météo et de la dynamique du groupe.

Durant le voyage, les jeunes seront amené-e-s à se raconter au travers de petites capsules sonores ou sous la forme d'images.

d) Bilan

À notre retour, nous imaginons proposer un moment de bilan collectif du voyage lors d'une soirée ados, autour des capsules sonores et des images.

e) Perspectives

Nous souhaitons pouvoir reconduire ce projet l'année prochaine notamment auprès du public « jeunes adultes » (20-30 ans), dont la présence est importante au foyer des Tattes. Un grand nombre d'entre eux/elles nous ont témoigné leur désarroi face à leur situation instable, l'inactivité et la solitude. L'association Superlicorne soutient l'idée que des projets en plein air, le dépassement de soi par l'effort physique et le partage de la vie en collectif peuvent être bénéfiques pour la santé mentale et physique des habitant-e-s des Tattes. Ainsi, le matériel acheté pour ce camp vélo sera réinvesti dans les activités futures de Superlicorne.

PÉRIODE VISÉE

Le camp se déroulera sur sept jours : du dimanche **4 juillet au samedi 10 juillet 2021.**

CALENDRIER DE RÉALISATION DU PROJET

Été/Automne 2020 : centres aérés (initiation aux sports en nature)

Mars/Avril 2021 : sorties vélo et ateliers d'autoréparation en collaboration avec la Bicyclerie

Mai/Juin 2021 : actions d'autofinancement et préparation de l'itinéraire

PUBLIC CIBLE

Le camp itinérant à vélo est destiné aux adolescent-e-s entre 12 et 18 ans, ayant vécu ou vivant au foyer des Tattes.

Au vu des normes sanitaires et de la responsabilité qu'implique un voyage à vélo, nous pouvons imaginer partir avec un total de 12 participant-e-s en favorisant la mixité du groupe. Si les normes sanitaires venaient à changer, et en fonction du nombre d'adolescent-e-s motivées, nous pourrions éventuellement ouvrir le camp à 15 participant-e-s.

ENCADREMENT

Le camp sera encadré par 4 accompagnateurs/trices. Trois personnes se déplaceront quotidiennement à vélo avec les jeunes, et la dernière personne sera chargée de conduire un bus qui nous accompagnera tout au long de notre voyage. Cette personne sera responsable du transport et des affaires. Nous aurons par ailleurs des vélos de secours en cas de « gros problème » technique. En cas d'éventuel incident sur la route, de mise en quarantaine, il sera possible de prendre rapidement en charge ces situations grâce à la présence de ce véhicule sans mettre à mal l'expédition.

HORAIRES DE TRAVAIL DES PROFESSIONNELS

Quatre encadrant-e-s à 66.50 heures sur une semaine pour un total de 266 heures

FAISABILITÉ (RISQUE ET OBSTACLES PRÉVISIBLES)

Ce projet nous semble tout à fait réalisable, bien qu'il comporte des obstacles potentiels :

Le respect des normes sanitaires

Quelques semaines avant le départ, nous réaliserons conjointement un plan sanitaire adapté en fonction des mesures fédérales. Tout-e-s les participant-e-s ainsi que les encadrant-e-s devront respecter les dispositions énoncées dans ce plan.

Dans le cas où celles-ci pourraient mettre à mal notre camp : nous sommes conscient-e-s que ce projet peut être annulé à la dernière minute en raison des normes sanitaires. Dans ce cas-là, nous transformerons le camp

en sorties journalières, tout en conservant le vélo comme fil conducteur de nos activités.

Nous souhaitons que les ados s'approprient le camp notamment en réalisant de petites actions d'autofinancement (vente de nourriture lors de festivités ou sur des marchés). Les mesures sanitaires pourraient entraver et rendre impossible cette récolte de fonds. Le cas échéant, nous tenterons de trouver des alternatives pour récolter des fonds (vente de carte postale).

Financement

Au niveau du financement, nous comptons sur l'obtention d'autres fonds, afin de mettre toutes les chances de notre côté pour réaliser ce projet qui motive les jeunes et nous tient à cœur. Si nous ne recevons pas suffisamment de soutien, le projet de camp pourrait être remis en question.



OBJECTIFS ET INDICATEURS

Tisser et consolider des liens

- Expérimentation de la vie en collectif (répartition des tâches)
- Entraide au quotidien et dans la pratique du sport

Découverte(s)

- Apprentissage de ses limites psychiques et physiques, dépassement de soi et persévérance
- Permettre aux jeunes de découvrir des espaces en Suisse, qu'ils ou elles ne pourraient pas découvrir autrement. Dépaysement
- Dépasser les frontières culturelles et linguistiques de la Suisse
- Vie au grand air et expérimentation de «l'inconfort» (itinérance et camping)

Création d'un projet sur la durée

- Favoriser l'expérience participative des jeunes
- Permettre aux jeunes de se projeter vers un avenir proche de manière positive
- Apprendre et valoriser la créativité et l'autonomie dans les processus organisationnels

Sensibilisation à la mobilité douce

- Donner un sens au questionnement actuel sur le climat, en liant pratique et thématique actuelle
- Autonomie dans le déplacement applicable à la vie de tous les jours

Encourager la participation des filles

- Valoriser la contribution des filles au projet
- Donner une importance à la mixité du groupe

PERSONNES DE RÉFÉRENCE

Elodie Heiniger
heiniger.elodie@gmail.com 076/679.92.35
Lluna Guardiola
lluna@bluewin.ch 077/969.98.62

Wesh on va sur la lune !